
 Page 1 sur 1 

 

  

               

Un nom commun a toujours un genre et un nombre. 

  Il peut être masculin ou féminin. C’est son genre. 

 Il est au masculin, si on peut mettre « un » ou « le » devant.

 Il est au féminin, si on peut mettre « une » ou « la » devant.

  Il peut être singulier ou pluriel. C’est son nombre. 

 Il est au singulier, s’il désigne une seule personne, un seul animal ou
une seule chose.

 Il est au pluriel lorsqu’il désigne plusieurs personnes, plusieurs
animaux ou  plusieurs choses.

Exemples: 

 Le mot « chien » est un nom masculin, car on peut écrire « le chien » ou
« un chien ». Il est au singulier car il n’y a qu’un seul chien.

 Le mot « femme » est un nom féminin, on peut écrire « une femme » ou
« la femme ». Il est au singulier car il n’y a qu’une seule femme.

 Dans « ces oiseaux», le mot « oiseaux » est un nom masculin, car on
peut écrire « un oiseau ». Il est au pluriel, car il y a ici plusieurs oiseaux. 

 F
ra

nç
ai

s 

Qu’est-ce  que le genre et le nombre des noms? 

?
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 Si on peut mettre « une » ou « la» devant un nom commun,  il est
au féminin.     Vrai ou faux ?

 Un nom commun est au pluriel, s’il désigne une seule personne, un
seul animal ou une seule chose.    Vrai ou faux ?

 Un nom commun a toujours un genre et un nombre. Vrai ou faux ?

 Le genre d’un nom commun peut être singulier ou pluriel.
Vrai ou faux ?

 Le nombre d’un nom commun peut être masculin ou féminin. 
Vrai ou faux ?

 Le mot commun « port » est un nom féminin, singulier.
Vrai ou faux ?

 Le mot commun « poire » est un nom féminin, singulier.
Vrai ou faux ?
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Est-ce Vrai ou Faux ? 


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Relie chaque nom au déterminant. 

Souligne en rouge les noms masculins 

 et en vert les noms féminins. 

Indique si le nom est masculin ou féminin. 

le clown………………….. . une maman………………….. . 

la pomme………………….. . un papa………………….. . 

le lapin………………….. . un gâteau………………….. . 

la voiture………………….. . une table………………….. . 

la veste………………….. . un couteau………………….. . 
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mouche ● 

chien  ●  ●   un 

serpent  ● ● une

journée  ● 

● chat
le  ● ● princesse

la  ● ● radis

● fleur
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des bottes ses crayons une tomate 

ce champignon mon chat ce lama 

un chapeau  nos stylos ces carottes 

les flocons ma voiture mes paniers 

la neige ces bananes la montagne 

mes enfants vos tableaux tes chevaux 

nos dominos  leur glace leurs tartes 

Entoure les noms au singulier en vert 

et les noms au pluriel en rouge. 
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Recopie les mots à la bonne place. 

- les paysages, la balance, mes sœurs, un prince, ce journal, vos voitures, 
bicyclette, château, mouche, jupe, chiens, pantalon, balançoires, 

lionceau 

Les mots au féminin pluriel………………………………………… 

………………………………………………………………………… 

Les mots au féminin singulier : ……………………………………… 

………………………………………………………………………… 

Les mots au masculin pluriel : ……………………………………… 

………………………………………………………………………… 

Les mots au masculin singulier : …………………………………… 

………………………………………………………………………… 
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Donner le genre d’un nom commun, c’est dire s’il est masculin ou féminin. 

 

Un nom commun est masculin si on peut écrire devant lui le mot “un”. (Ou “le”). 

Exemples : garçon, rat, cri 

On peut écrire : 
 un garçon (ou le garçon),

 le rat (ou un rat),

 le cri (ou un cri).

Ce sont donc des noms communs du genre masculin. 

 

Un nom commun est féminin si on peut écrire devant lui le mot “une”. (Ou “la”). 

Exemples:  fille, souris, vie 

On peut écrire : 
 une fille (ou la fille),

 la souris (ou une souris),

 une vie (ou la vie).

Ce sont donc des noms communs du genre féminin. 

  ,’ 
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Qu’est-ce que le genre d’un nom commun ? 

Comment savoir si un nom commun est masculin ? 
  ,’ 

Comment savoir si un nom commun est féminin ? 
  ,’ 
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 Donner le genre d’un nom commun, c’est dire s’il est singulier ou

pluriel. Vrai ou faux ?

 Un nom commun est masculin si on peut écrire devant lui le mot

“un”. (Ou “le”). Vrai ou faux ?

 Un nom commun est féminin si on peut écrire devant lui le mot
“une”. (Ou “la”).
Vrai ou faux ?

 Le nom commun « la bouteille » est masculin.
Vrai ou faux ?

 Le nom commun « le verre » est au masculin.
Vrai ou faux ? 

 Le nom commun « la  table» est au féminin.
Vrai ou faux ?

 Le nom commun « le  tableau» est féminin.
Vrai ou faux ?
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 Est-ce vrai ou faux ? 
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Entoure les noms féminins 
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 maison fenêtre porte réfrigérateur 

champignon miel farine oeuf 

fraise fleur fleuve  flocon 

violon guitare harpe piano

bicyclette tricycle moto mobylette 

ours girafe  hyène tortue 

voiture   moteur roue  accélérateur 

ordinateur souris  écran  clavier

pêche  brugnon abricot  cerise  

batterie piano  saxophone trombone 

cahier gomme stylo  crayon 

chaton lapin baleine canard 

Entoure les noms masculins 
.
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Entoure le bon déterminant qui accompagne le nom. 

Un ou une ? cadre 

Un ou une ? photo 

Un ou une ? image 

Un ou une ? personnage 

Un ou une ? paysage 

Le ou la ? fille 

Le ou la ? garçon 

Le ou la ? lumière 

Le ou la ? coucher (de soleil) 

Le ou la ? bouton 
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Un nom propre est un mot utilisé pour parler d’une personne, d’un animal ou 
d’une chose de manière précise. 

 

De « manière précise » signifie qu’un nom propre indique comment s’appelle 

une personne, un animal ou une chose. Il désigne  donc une personne, un 

animal ou une chose unique. 

 

Pour reconnaître un nom propre c’est très simple, 
 il commence toujours par une majuscule. 
 et en général, un nom propre n’est pas accompagné d’un déterminant, 

mais il existe des exceptions. 

Exemples : 

- une ville :          Paris, New-York, Pékin, Tokyo… 
- un fleuve :          la Seine, le Rhône, le Nil, la Loire… 
- un pays :          L’Égypte, le Brésil, le Canada, la France… 
- un continent :        l’Asie, l’Europe, l’Amérique… 
- une personne :       Louis XIV, Madona, Lucas, Monsieur Durand… 
- un monument :      la Tour Eiffel, le Taj Mahal… 
- un peuple :         les Français, les Allemand, les Canadiens … 
- une œuvre d’art : la Joconde, Le Penseur de Rodin… 

Qu’est-ce qu’un nom propre ? 

Que signifie de manière précise ? 

Comment reconnaître un nom propre ? 
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 Pour écrire un nom commun au féminin, on ajoute le plus souvent  un 
«e», au mot masculin. 
Ex:   un ami / une amie, un saint / une sainte, un cousin / une cousine 

Mais, il existe de très nombreuses exceptions qu’il faut connaître. 

 Un nom masculin en « er » forme le féminin en « ère ». 
Ex:   un boulanger / une boulangère, un boucher / une bouchère 

 Ceux qui finissent en « ier » finissent au féminin en « ière » 
Ex:   un fermier, une fermière, un pâtissier / une pâtissière 

 Certains qui finissent en « eur » forment leur féminin en « euse ». 
Ex:   un vendeur / une vendeuse, un danseur /une danseuse. 

 D’autres noms qui finissent en « teur » se terminent au féminin 
en « trice » ou en « teuse ».         
Ex:   un acteur / une actrice, un chanteur /  une chanteuse 

 Certains noms doublent leur consonne en fin de mot. 
Ex:   un rat / une ratte,  un cadet / une cadette.   

 Certains féminins et masculins sont vraiment différents. 
Ex:   un bouc / une chèvre, un homme / une femme,  un garçon / une fille. 
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Comment former le féminin d’un nom?
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Donner le nombre  d’un nom commun, c’est dire s’il est singulier ou pluriel. 

 

Lorsqu’on parle d’une seule personne, d’un seul animal ou d’une seule chose, on dit que le 
nom commun est au singulier. 

Exemples :   

 (le) frère, (ma) maîtresse, (ma) crise

 Ici, on ne parle que d’un seul frère, d’une seule maîtresse, d’une seule crise.

 Ces 3 noms communs sont donc au singulier.

 
 
Lorsqu’on parle de plusieurs personnes (au moins deux), de plusieurs animaux ou de 
plusieurs choses, on dit que le nom commun est au pluriel. 

Exemples : 

 (les) frères, (nos) maîtresses, (mes) crises
 Ici, on parle de plusieurs frères, de plusieurs maîtresses, de plusieurs crises.

 Ces 3 noms communs sont donc au pluriel.

  ,’ 
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Qu’est-ce que le nombre d’un nom commun ? 

Comment savoir si un nom commun est au singulier ? 
  ,’ 

Comment savoir si un nom commun est au pluriel ? 
  ,’ 
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 Donner le nombre d’un nom commun, c’est dire s’il est singulier ou

pluriel. Vrai ou faux ?

 Un nom commun est au singulier lorsqu’on parle d’une seule
personne, d’un seul animal ou d’une seule chose. Vrai ou faux ?

 Un nom commun est au pluriel lorsqu’on parle d’une seule
personne, d’un seul animal ou d’une seule chose. Vrai ou faux ?

 « (une) lampe » est au singulier.
    Vrai ou faux ?

 « (trois) chatons » est au pluriel.
Vrai ou faux ? 

 « (des) chaises» est au singulier.
Vrai ou faux ? 

 « (la) bouteille» est au singulier.
Vrai ou faux ? 
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 Est-ce vrai ou faux ? 
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Entoure les noms singuliers 

 F
ra

nç
ai

s 

un tabouret   des fenêtres des portes un four 

des champignons  du miel  des œufs des baguettes 

une fraise  les fleurs un fleuve trois flocons 

un violon  des guitares une harpe un piano 

la bicyclette  les tricycles  des motos la mobylette 

les ours  la girafe une hyène une tortue  

            une voiture   le moteur des roues l’accélérateur 

ces ordinateurs ta souris des écrans votre clavier 

une pêche  des brugnons l’abricot des cerises 

trois batteries le piano un saxophone  nos trombones 

les cahiers  la gomme ton stylo certains crayons 

mon chaton un lapin des baleines  les canards 

Entoure les noms pluriels 
.
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Récris ces groupes nominaux au pluriel.. 

champion ………………………………………………………………….. 

vache………………………………………………………………………. 

image……………………………………………………………………… 

personnage………………………………………………………………….. 

courgette………………………………………………………………….. 

 tomate…………………….……………………………………………….. 

radis…………………….……………………………………………….. 

chou…………………..……………………………………………….. 

mouchoir………………..……………………………………………….. 

abeille…………………………………………………………………….. 
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Pour écrire un nom au pluriel, on ajoute généralement la lettre « s » à la fin 
du nom au singulier. 

Comment former le pluriel des noms ? 

Exemples : 
 La fleur / les fleurs – une équipe / des équipes

 Les noms « fleur » et « équipe » prennent un « s » à la fin du mot
au pluriel.

Oui, il existe a de nombreuses exceptions : 
 Certains noms au pluriel s’écrivent comme au singulier. 
 Certains pluriels prennent un « x » (au lieu de « s ») à la fin du mot. 
 D’autres encore ont une terminaison irrégulière. 

Existe-t-il des exceptions ? 

Exemples : 

 Un gaz / des gaz – le prix / les prix

 Les noms « gaz » et « prix » ne changent pas qu’ils soient au
singulier ou au pluriel.

 Mon neveu / mes neveux – un gâteau / des gâteaux

 Les noms « neveu » et « gâteau » prennent un « x » à la fin du
mot au pluriel.

 Le ciel / les cieux – un œil / des yeux

 Le nom « ciel » change de terminaison au pluriel et « el » devient « eux »

 Le nom « œil » change complètement d’orthographe et devient « yeux ».
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 On écrit généralement le pluriel d’un nom commun en ajoutant « s » à
la fin du mot.
Vrai ou Faux ?

 Au pluriel, le nom commun « nez » prend un « s » à la fin du mot.
Vrai ou Faux ?

 Certains noms communs prennent un « x » au pluriel.
Vrai ou Faux ?

 Au pluriel, le nom commun « jeu » prend un « x » à la fin du mot.
Vrai ou Faux ?

 Certains noms communs changent totalement au pluriel.
Vrai ou Faux ?

 Est-ce vrai ou faux ? 
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 Écris le pluriel du nom commun. 

Singulier Pluriel 
 la table
 la souris
 un bijou
 un pneu
 un mal
 un œil
 un gaz
 un lapin
 un bail
 une bouteille
 un bateau
 une tasse

 les………….
 les ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
 des ………….
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 Pour écrire le pluriel des noms, on ajoute le plus souvent la lettre  

« s » au nom singulier. 
Ex: un chien / des chiens, une maison / des maisons, un loup / des loups 

Cependant il existe de nombreuses exceptions…. 

 Les noms qui finissent par « eau » ou « au » ou « eu » prennent un  
« x » au pluriel. 
Ex: un noyau / des noyaux, un feu / des feux, un couteau / des couteaux. 

Sauf pour landau, pneu, bleu, et sarrau qui prennent  un« s » au pluriel. 
Ex: un landau / des landaus, un pneu /  des pneus, un bleu / des bleus, 
 un sarrau / des sarraus. 

 Le nom singulier qui finit en « al» se termine au pluriel en « aux ». 
Ex: un cheval / des chevaux, un journal / des journaux. 

Sauf pour le pluriel de bal, carnaval, festival, chacal finit en « s ».  
Ex: un bal / des bals, un carnaval / des carnavals, un chacal / des chacals. 

 Un nom singulier qui finit par « s», « x», « z» ne change pas au pluriel. 
Ex: un prix / des prix, un nez / des nez, un bras / des bras. 
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Comment former le pluriel d’un nom?
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 Rappel : les noms propres sont des noms qui commencent par une majuscule et qui 
désignent une personne, un animal, une ville ou un pays unique. 

 En règle générale, les noms propres ne changent pas (aucune marque du pluriel). 

Exemple : 

 Les Durand ne viendront pas.

 Le nom propre « Durand » ne prend aucune marque du pluriel et reste inchangé.

Peut-on mettre au pluriel les noms propres ? 

Peut-on mettre les noms propres au pluriel ? 

Oui, il existe quelques exceptions. 
 Un nom propre peut prendre un « s » au pluriel dans les cas suivants : 

 Le nom propre désigne des familles illustres ou des dynasties. 
 Il désigne des peuples, des pays, des noms géographiques. 
 Il est employé comme un nom commun. 
 Il désigne des œuvres artistiques qui portent le nom de son créateur. 
 Il désigne des personnages très connus que l’on compare. 

Attention : il existe des cas particuliers pour ces exceptions. 

Exemples : 
 La mort d’Elizabeth Ière marque la fin de l’ère des Tudors. « Tudors » désigne une

dynastie

 Les Indes / les Alpes / les Amériques Ces noms propres désignent des peuples, des
pays et des noms géographiques.

 Leurs fils sont devenus de véritables apollons. Ici, « Apollon » est utilisé comme un
nom commun.

 Pierre est fan des Picassos. Ici,  les œuvres portent le nom de leur créateur (Picasso).

 Le monde a eu ses Napoléons. Le nom « Napoléon » désigne un personnage très
connu que l’on compare.


